

LA ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS: UN PILAR FUNDAMENTAL PARA EL ÉXITO EMPRESARIAL

BUSINESS MANAGEMENT: A FUNDAMENTAL PILLAR FOR BUSINESS SUCCESS

Luis Mauricio Herrera Troya 1*

¹ Profesional independiente. Ecuador. ORCID: https://orcid.org/0009-0003-2176-9644. Correo: herrera luis m@vahoo.com

* Autor para correspondencia: herrera_luis_m@yahoo.com

Resumen

Este artículo se adentra en el fascinante universo de la administración de empresas, y tiene como objetivo analizar sus conceptos clave, su evolución histórica, sus funciones esenciales y los desafíos contemporáneos que enfrenta. Se sustentó el artículo en una investigación bibliográfica, entendida como herramienta valiosa para adquirir conocimientos y comprender en profundidad un tema específico. Al seguir un enfoque metodológico riguroso y utilizar los materiales y métodos adecuados, se obtiene resultados confiables y relevantes que contribuyen al avance del conocimiento en el campo de la administración de empresas. Se concluye que: la evolución histórica de la administración de empresas ha sido marcada por diferentes enfoques y teorías, cada una con sus propias contribuciones y limitaciones. Desde la administración científica hasta el enfoque contingente, estas teorías han proporcionado herramientas y marcos conceptuales para comprender y mejorar la gestión empresarial; los desafíos contemporáneos, como la globalización, la tecnología, la sostenibilidad y la ética, exigen que los administradores desarrollen nuevas habilidades y enfoques. La capacidad de adaptarse a los cambios, aprovechar las oportunidades y gestionar los riesgos es crucial para el éxito en el panorama empresarial actual; la administración de empresas tiene un impacto significativo en el crecimiento, la rentabilidad, la innovación, la competitividad y la satisfacción de los stakeholders. Una buena administración puede marcar la diferencia entre el éxito y el fracaso de una empresa, generando beneficios no solo para la organización, sino también para la sociedad en general y el futuro de la administración de empresas estará marcado por la necesidad de integrar la tecnología, la sostenibilidad y la ética en todos los aspectos de la gestión.

Palabras clave: administración de empresas; pilar fundamental; éxito empresarial





Abstract

This article delves into the fascinating universe of business administration, and aims to analyze its key concepts, its historical evolution, its essential functions and the contemporary challenges it faces. The article was based on a bibliographic research, understood as a valuable tool for acquiring knowledge and understanding a specific topic in depth. By following a rigorous methodological approach and using the right materials and methods, reliable and relevant results are obtained that contribute to the advancement of knowledge in the field of business administration. It is concluded that: the historical evolution of business administration has been marked by different approaches and theories, each with its own contributions and limitations. From scientific management to the contingent approach, these theories have provided tools and conceptual frameworks for understanding and improving business management; contemporary challenges, such as globalization, technology, sustainability, and ethics, require managers to develop new skills and approaches. The ability to adapt to change, seize opportunities and manage risks is critical to success in today's business landscape; corporate governance has a significant impact on growth, profitability, innovation, competitiveness, and stakeholder satisfaction. Good management can make the difference between the success and failure of a business, generating benefits not only for the organization, but also for society at large and the future of business management will be marked by the need to integrate technology, sustainability and ethics in all aspects of management.

Keywords: business management; core pillar; business success

Fecha de recibido: 21/07/2024 Fecha de aceptado: 15/09/2024 Fecha de publicado: 17/09/2024

Introducción

En el vertiginoso y competitivo mundo empresarial actual, donde la incertidumbre y la transformación son constantes, la administración de empresas emerge como una brújula indispensable para guiar a las organizaciones hacia el éxito sostenible. Más allá de ser una mera disciplina teórica, la administración se erige como el arte de orquestar los recursos humanos, financieros, materiales y tecnológicos de una empresa, con el fin de alcanzar sus objetivos de manera eficiente y efectiva.

Desde los pequeños startups hasta las multinacionales, toda organización necesita una gestión sólida y visionaria para navegar en las aguas turbulentas del mercado. La administración de empresas, con sus funciones de planificación, organización, dirección y control, provee el marco necesario para tomar decisiones informadas, optimizar procesos, motivar al talento humano y adaptarse a los desafíos cambiantes del entorno.

Este artículo se adentra en el fascinante universo de la administración de empresas, y tiene como objetivo analizar sus conceptos clave, su evolución histórica, sus funciones esenciales y los desafíos contemporáneos que enfrenta.





Materiales y métodos

Se sustentó el artículo en una investigación bibliográfica, entendida como herramienta valiosa para adquirir conocimientos y comprender en profundidad un tema específico. Al seguir un enfoque metodológico riguroso y utilizar los materiales y métodos adecuados, se obtiene resultados confiables y relevantes que contribuyen al avance del conocimiento en el campo de la administración de empresas.

Se utilizaron fuentes primarias: Libros especializados en administración de empresas y temas relacionados (planificación estratégica, liderazgo, marketing, finanzas, operaciones, etc.), artículos científicos publicados en revistas académicas reconocidas en el campo de la administración, tesis y disertaciones sobre temas específicos de administración de empresas, informes y estudios de caso elaborados por organizaciones y consultoras especializadas y documentos oficiales y normativas relacionadas con la gestión empresarial.

Fuentes secundarias: Enciclopedias y diccionarios especializados en administración de empresas y libros de texto y manuales de administración de empresas.

Procedimiento

- Selección de fuentes: Definición de criterios de búsqueda: palabras clave, temas específicos, período de publicación, tipo de fuente, idioma, etc y evaluación de la calidad y confiabilidad de las fuentes: revisión por pares, reputación del autor o institución, actualidad de la información, etc.
- Recopilación de información: Lectura crítica y analítica de las fuentes seleccionadas.
- Toma de notas y resúmenes de los conceptos e ideas clave, organización de la información recopilada mediante fichas bibliográficas, mapas conceptuales u otras herramientas y la utilización de gestores bibliográficos para facilitar la gestión de referencias y citas.
- Análisis e Interpretación: Identificación de patrones, tendencias y relaciones entre los diferentes conceptos e ideas, comparación y contraste de diferentes perspectivas y enfoques teóricos, evaluación crítica de la información recopilada, considerando su validez, relevancia y limitaciones y síntesis de la información en un marco conceptual coherente y estructurado.

Resultados y discusión

La administración de empresas se define como el proceso de planificar, organizar, dirigir y controlar los recursos de una organización, incluyendo el capital humano, financiero, material y tecnológico, con el fin de alcanzar los objetivos establecidos de manera eficiente y efectiva. Esta disciplina abarca una amplia gama de actividades y funciones que son esenciales para el funcionamiento exitoso de cualquier empresa, independientemente de su tamaño o sector.

Planificación. La planificación es el proceso de establecer objetivos y metas, así como de desarrollar estrategias y planes de acción para alcanzarlos. Implica analizar el entorno interno y externo de la empresa, identificar oportunidades y amenazas, y tomar decisiones informadas sobre el futuro de la organización. La planificación efectiva permite a las empresas anticiparse a los cambios, aprovechar las oportunidades y





minimizar los riesgos. Como señala Drucker (1954), considerado el padre de la administración moderna: "La planificación no es predecir el futuro, sino crear el futuro".

Organización. La organización se refiere a la estructuración de los recursos y actividades de una empresa de manera lógica y eficiente. Implica asignar tareas y responsabilidades, establecer relaciones de autoridad y comunicación, y crear un sistema de coordinación para garantizar que todas las partes de la organización trabajen juntas de manera armoniosa. Una buena organización facilita la comunicación, la toma de decisiones y la ejecución de las estrategias. Según Fayol (1916), uno de los pioneros de la teoría clásica de la administración: "Organizar es proveer todo lo que es útil para el funcionamiento de una empresa: materias primas, herramientas, capital y personal".

Dirección. La dirección es el proceso de guiar y motivar a las personas para que trabajen juntas hacia los objetivos de la organización. Implica liderar, comunicar, inspirar y empoderar a los empleados para que den lo mejor de sí mismos. Un liderazgo efectivo es fundamental para crear un ambiente de trabajo positivo, fomentar la colaboración y maximizar el potencial del capital humano. Como afirma Warren Bennis, reconocido experto en liderazgo: "El liderazgo es la capacidad de traducir la visión en realidad".

Control. El control es el proceso de monitorear y evaluar el desempeño de la organización, comparándolo con los objetivos y metas establecidos. Implica recopilar información, analizar los resultados, identificar desviaciones y tomar medidas correctivas para garantizar que la empresa se mantenga en el camino correcto. El control efectivo permite a las empresas detectar problemas a tiempo, realizar ajustes y mejorar continuamente sus procesos. Según Kaplan y Norton (1996), creadores del Balanced Scorecard: "Lo que no se mide, no se puede gestionar".

La administración de empresas abarca una amplia gama de funciones que son esenciales para el funcionamiento exitoso de cualquier organización. Estas funciones se pueden agrupar en diferentes áreas, cada una con sus propias responsabilidades y desafíos.

Administración General. La administración general se encarga de la planificación estratégica, la organización general de la empresa, la dirección del personal y el control de todas las actividades. Los administradores generales son responsables de tomar decisiones clave, establecer la visión y la misión de la empresa, y garantizar que todos los departamentos trabajen juntos de manera coordinada.

Administración de Recursos Humanos. La administración de recursos humanos se ocupa de la gestión del capital humano de la empresa. Implica reclutar, seleccionar, capacitar, evaluar y recompensar a los empleados. Los administradores de recursos humanos también se encargan de desarrollar políticas y programas para fomentar un ambiente de trabajo positivo, promover la diversidad y garantizar el cumplimiento de las leyes laborales.

Administración de Marketing. La administración de marketing se enfoca en identificar y satisfacer las necesidades y deseos de los clientes. Implica investigar el mercado, desarrollar productos y servicios, establecer precios, promocionar la marca y gestionar las relaciones con los clientes. Los administradores de marketing son responsables de crear estrategias para atraer y retener a los clientes, aumentar las ventas y mejorar la imagen de la empresa.





Administración de Finanzas. La administración de finanzas se encarga de la gestión de los recursos financieros de la empresa. Implica planificar el presupuesto, obtener financiamiento, invertir el capital, gestionar el flujo de caja y evaluar el desempeño financiero. Los administradores de finanzas son responsables de garantizar que la empresa cuente con los recursos necesarios para operar, crecer y generar ganancias.

Administración de Operaciones. La administración de operaciones se enfoca en la gestión de los procesos de producción y entrega de bienes y servicios. Implica planificar la producción, gestionar el inventario, controlar la calidad, programar las entregas y optimizar la cadena de suministro. Los administradores de operaciones son responsables de garantizar que la empresa produzca bienes y servicios de alta calidad de manera eficiente y rentable.

La administración de empresas ha evolucionado a lo largo de la historia, adaptándose a los cambios en el entorno empresarial y a las nuevas tecnologías. A continuación, se presentan algunas de las principales etapas de su evolución:

Revolución Industrial. La Revolución Industrial marcó el inicio de la producción en masa y la necesidad de gestionar grandes fábricas y trabajadores. Durante esta época, surgieron las primeras teorías de la administración científica, enfocadas en mejorar la eficiencia y la productividad a través de la división del trabajo, la especialización y la estandarización de los procesos. Taylor (1911)., uno de los principales exponentes de esta corriente, sostenía que "la administración científica consiste en saber exactamente qué es lo que se quiere que hagan los hombres y luego ver que lo hagan de la mejor y más barata manera".

Teoría Clásica de la Administración. La teoría clásica de la administración, desarrollada a principios del siglo XX, se centró en la estructura y la organización formal de las empresas. Fayol (1916), uno de los principales exponentes de esta teoría, identificó 14 principios de la administración, como la división del trabajo, la autoridad y responsabilidad, la unidad de mando y la centralización. Fayol afirmaba que "administrar es prever, organizar, mandar, coordinar y controlar".

Teoría de las Relaciones Humanas. La teoría de las relaciones humanas, surgida en la década de 1930, enfatizó la importancia del factor humano en la administración. Mayo (1933), a través de sus experimentos en la planta Hawthorne de Western Electric, demostró que las relaciones sociales, la motivación y la satisfacción laboral influyen significativamente en el desempeño de los empleados. Mayo (1933) concluyó que "el hombre es un animal social, y su comportamiento en el trabajo está influenciado por sus relaciones con los demás".

Teoría de Sistemas. La teoría de sistemas, desarrollada en la década de 1950, considera a la empresa como un sistema abierto, compuesto por diferentes partes interrelacionadas que interactúan con el entorno. Esta teoría destaca la importancia de la adaptación, la retroalimentación y la sinergia para lograr el éxito empresarial. Bertalanffy (1968), uno de los fundadores de esta teoría, afirmaba que un sistema es un conjunto de elementos interrelacionados e interactuantes que forman un todo unificado.

Enfoque Contingente. El enfoque contingente, surgido en la década de 1960, reconoce que no existe una única mejor manera de administrar una empresa. La efectividad de las prácticas de administración depende de las circunstancias específicas de cada organización, como su tamaño, sector, cultura y entorno. Fiedler (1967), uno de los principales defensores de este enfoque, sostenía que el liderazgo efectivo depende de la interacción entre el estilo del líder y las características de la situación.





La teoría sobre administración de empresas de mayor fuerza en el siglo XXI sigue siendo el modelo de las Cinco Fuerzas de Porter, aunque su aplicación y relevancia han evolucionado para adaptarse al entorno empresarial actual. Esta es un marco de análisis estratégico que identifica y evalúa cinco fuerzas competitivas que determinan la intensidad de la competencia y el atractivo de una industria:

- Rivalidad entre competidores existentes: Se refiere a la competencia directa entre empresas que ofrecen productos o servicios similares en el mismo mercado.
- Amenaza de nuevos entrantes: Evalúa la posibilidad de que nuevas empresas ingresen al mercado y aumenten la competencia.
- Poder de negociación de los proveedores: Analiza la capacidad de los proveedores para influir en los precios y términos de suministro.
- Poder de negociación de los clientes: Examina la capacidad de los clientes para influir en los precios y exigir mejores condiciones.
- Amenaza de productos sustitutos: Considera la posibilidad de que otros productos o servicios satisfagan las mismas necesidades de los clientes.

Aunque el modelo de Porter sigue siendo fundamental, su aplicación ha evolucionado para reflejar las tendencias actuales. La tecnología ha acelerado el ritmo de cambio y ha facilitado la entrada de nuevos competidores, lo que aumenta la intensidad de la rivalidad y la amenaza de sustitutos. La competencia se ha vuelto global, lo que amplía el mercado y aumenta la presión sobre los precios y la eficiencia. Los consumidores están más informados y empoderados, lo que aumenta su poder de negociación y exige mayor transparencia y personalización y las empresas deben considerar el impacto ambiental y social de sus operaciones, lo que puede influir en su atractivo para clientes y proveedores.

El modelo de las Cinco Fuerzas de Porter sigue siendo una herramienta valiosa para analizar el entorno competitivo y desarrollar estrategias efectivas en el siglo XXI. Sin embargo, su aplicación debe adaptarse para considerar las tendencias actuales y los desafíos específicos de cada industria.

Las tendencias actuales en la administración de empresas en el siglo XXI son diversas y reflejan la necesidad de adaptarse a un entorno globalizado, tecnológico y en constante cambio. Algunos de los autores más influyentes y las tendencias asociadas incluyen:

- Peter Drucker: Considerado el padre de la administración moderna, Drucker enfatizó la importancia de la gestión por objetivos (MBO) y la descentralización. Sus ideas siguen siendo relevantes hoy en día, especialmente en el contexto de la gestión del desempeño y el empoderamiento de los empleados.
- Henry Mintzberg: Mintzberg desafió las visiones tradicionales de la administración, argumentando que el trabajo de un gerente es mucho más complejo y menos sistemático de lo que se pensaba. Sus estudios sobre los roles gerenciales y la toma de decisiones son fundamentales para comprender la dinámica de la administración en la actualidad.





- Clayton Christensen: Conocido por su teoría de la innovación disruptiva, Christensen destacó cómo las nuevas tecnologías y modelos de negocio pueden transformar industrias enteras. Sus ideas son cruciales para que las empresas se mantengan competitivas en un entorno en constante evolución.
- Gary Hamel: Hamel es un defensor de la gestión innovadora y la reinvención radical de las empresas. Sus conceptos, como la "gestión 2.0" y la "organización del futuro", inspiran a las empresas a adoptar enfoques más ágiles y adaptativos.

La administración es un campo dinámico y en constante evolución, y es importante que los profesionales se mantengan actualizados sobre las últimas tendencias y desarrollos para tener éxito en el siglo XXI.

La administración de empresas enfrenta una serie de desafíos contemporáneos que requieren nuevas habilidades y enfoques. Algunos de los principales desafíos incluyen:

- Globalización. La globalización ha abierto nuevas oportunidades y desafíos para las empresas. La competencia internacional, la diversidad cultural, las fluctuaciones en los tipos de cambio y las regulaciones comerciales son algunos de los factores que los administradores deben considerar al tomar decisiones. Friedman (2005), autor de "The World is Flat", sostiene que "la globalización ha nivelado el campo de juego, permitiendo que empresas de todo el mundo compitan en igualdad de condiciones".
- Tecnología. La tecnología está transformando rápidamente el mundo empresarial. La automatización, la inteligencia artificial, el big data y las redes sociales están cambiando la forma en que las empresas operan, se comunican con los clientes y compiten en el mercado. Los administradores deben adaptarse a estas nuevas tecnologías y aprovecharlas para mejorar la eficiencia, la innovación y la toma de decisiones. Brynjolfsson y McAfee (2014) autores de "The Second Machine Age", afirman que "estamos en el umbral de una nueva era de transformación tecnológica, que tendrá un impacto profundo en la forma en que vivimos y trabajamos".
- Sostenibilidad. La sostenibilidad se ha convertido en una prioridad para muchas empresas. Los consumidores, los inversores y la sociedad en general exigen que las empresas operen de manera responsable, minimizando su impacto ambiental y social. Los administradores deben integrar la sostenibilidad en sus estrategias y operaciones, buscando un equilibrio entre el crecimiento económico, la protección del medio ambiente y el bienestar social.
- Ética y Responsabilidad Social. La ética y la responsabilidad social son fundamentales para construir una reputación sólida y ganar la confianza de los stakeholders. Los administradores deben actuar con integridad, transparencia y honestidad, respetando las leyes y regulaciones, y contribuyendo al desarrollo de la comunidad.





La administración de empresas desempeña un papel crucial en el panorama empresarial moderno. Una buena administración puede marcar la diferencia entre el éxito y el fracaso de una empresa. A continuación, se presentan algunos de los principales impactos de la administración de empresas:

- Crecimiento y rentabilidad. Una administración efectiva permite a las empresas crecer y generar ganancias de manera sostenible. A través de la planificación estratégica, la gestión eficiente de los recursos y la toma de decisiones informadas, las empresas pueden expandir sus operaciones, aumentar sus ventas y mejorar su rentabilidad.
- Innovación y Competitividad. La administración de empresas fomenta la innovación y la competitividad. Al crear un ambiente de trabajo que promueva la creatividad, la colaboración y el aprendizaje continuo, las empresas pueden desarrollar nuevos productos y servicios, mejorar sus procesos y adaptarse a los cambios en el mercado.

Conclusiones

La administración de empresas es una disciplina fundamental para el éxito y la sostenibilidad de cualquier organización en el mundo actual. A través de la planificación, organización, dirección y control de los recursos, las empresas pueden alcanzar sus objetivos, crecer, innovar y adaptarse a los desafíos del entorno.

La evolución histórica de la administración de empresas ha sido marcada por diferentes enfoques y teorías, cada una con sus propias contribuciones y limitaciones. Desde la administración científica hasta el enfoque contingente, estas teorías han proporcionado herramientas y marcos conceptuales para comprender y mejorar la gestión empresarial.

Los desafíos contemporáneos, como la globalización, la tecnología, la sostenibilidad y la ética, exigen que los administradores desarrollen nuevas habilidades y enfoques. La capacidad de adaptarse a los cambios, aprovechar las oportunidades y gestionar los riesgos es crucial para el éxito en el panorama empresarial actual.

La administración de empresas tiene un impacto significativo en el crecimiento, la rentabilidad, la innovación, la competitividad y la satisfacción de los stakeholders. Una buena administración puede marcar la diferencia entre el éxito y el fracaso de una empresa, generando beneficios no solo para la organización, sino también para la sociedad en general.

El futuro de la administración de empresas estará marcado por la necesidad de integrar la tecnología, la sostenibilidad y la ética en todos los aspectos de la gestión. Los administradores deberán ser líderes visionarios, capaces de inspirar y motivar a sus equipos, y de tomar decisiones estratégicas que impulsen el crecimiento y la prosperidad de sus organizaciones en un mundo cada vez más complejo y cambiante.

La formación continua y el desarrollo de habilidades son esenciales para los administradores de empresas. Deben estar dispuestos a aprender y adaptarse a las nuevas tendencias y tecnologías, y a buscar soluciones creativas para los desafíos que enfrentan. La administración de empresas es un campo dinámico y en constante evolución, y aquellos que se mantienen actualizados y se esfuerzan por mejorar sus habilidades tendrán mayores oportunidades de éxito.





Referencias

- Bennis, W. (1989). On Becoming a Leader. Addison-Wesley.
- Bertalanffy, L. V (1968). General System Theory: Foundations, Development, Applications. George Braziller.
- Brealey, R. A., Myers, S. C., & Allen, F. (2020). *Principles of Corporate Finance* (13th ed.). McGraw-Hill Education.
- Brynjolfsson, E., & McAfee, A. (2014). The Second Machine Age: Work, Progress, and Prosperity in a Time of Brilliant Technologies. W. W. Norton & Company.
- Carroll, A. B. (1991). The Pyramid of Corporate Social Responsibility: Toward the Moral Management of Organizational Stakeholders. Business Horizons, 34(4), 39-48
- Christensen C (2012) "How Will You Measure Your Life?"
- Drucker, P. (1954). The Practice of Management. Harper & Row.
- Elkington, J. (1997). Cannibals with Forks: The Triple Bottom Line of 21st Century Business. New Society Publishers.
- Fayol, H. (1916). Administration Industrielle et Générale. Dunod.
- Fiedler, F. E. (1967). A Theory of Leadership Effectiveness. McGraw-Hill.
- Friedman, T. L. (2005). The World Is Flat: A Brief History of the Twenty-first Century. Farrar, Straus and Giroux
- Hamel G (2012) "What Matters Now"
- Hitt, M. A., Ireland, R. D., & Hoskisson, R. E. (2019). *Strategic Management: Concepts and Cases: Competitiveness and Globalization* (13th ed.). Cengage Learning.
- Kaplan, R. S., & Norton, D. P. (1996). The Balanced Scorecard: Translating Strategy into Action. Harvard Business School Press.
- Kotler, P., & Keller, K. L. (2016). *Marketing Management* (15th ed.). Pearson.
- Krajewski, L. J., Ritzman, L. P., & Malhotra, M. K. (2019). *Operations Management: Processes and Supply Chains* (12th ed.). Pearson.
- Mayo, E. (1933). The Human Problems of an Industrial Civilization. Macmillan.
- Mintzberg, H. (2004) "Managers Not MBAs"
- Robbins, S. P., & Coulter, M. (2020). Management (14th ed.). Pearson.
- Taylor, F. W. (1911). The Principles of Scientific Management. Harper & Brothers.

